

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Juéves 28 de Julio de 1881.

Año IX. Núm. 2.503.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcedia los juéves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.  
Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.  
Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

## Correspondencia de Lisboa.

La atención pública no se desvía un instante de los lastimosos acontecimientos de Orán. Todos leen con avidez las noticias de España y siguen atentamente la marcha de las negociaciones diplomáticas.

Felizmente el Gabinete presidido por el Sr. Sagasta inspira la mayor confianza, y nadie duda del patriotismo y de la inteligencia y rectitud del señor marqués de la Vega de Armijo, ministro de Estado, y creo que no hay un solo portugués que no desee ver resuelta por la vía pacífica la importantísima cuestión de Argel.

Es costoso leer con calma los artículos en que se predica, sin disfraz y en ólio á Francia, la política de aventuras, que parece ser el tema forzado de algunos periódicos madrileños de diferentes matices, pero que se dan la mano en este asunto para promover una cruzada insensata de tentativas belicosas. Francia, hasta hoy, aun no ha dado pruebas de querer humillar á España, y nada hace suponer que desee obligarla á pasar por bajo las horcas caudinas de una negativa injustificable á sus justas reclamaciones. Abrigo la esperanza de que muy en breve el telégrafo nos anunciará una solución digna de Francia y honrosa para España; y entonces toda la prensa, sin reticencias ni desvíos de la verdad, elogiará al Gobierno por la forma prudente é ilustrada con que ha procedido, y en los anales de la diplomacia figurará honrosamente el ilustre nombre del actual ministro de Estado.

Comienzan aquí algunos periódicos á preocuparse con la cuestión de Marruecos, excitando al Gobierno portugués á que no pierda de vista los intereses que nos obligan á mirar con preferencia cuanto se refiere á los terrenos berberiscos. «O Jornal da Noite», hábilmente redactado y siempre atento con sus adversarios, es quien muestra mas empeño en la intervencion directa de Portugal cuando por ventura se diese el «casus belli» entre España y aquel imperio, que tan mal se gobierna y que inspira serios temores por la fatal direccion de sus negocios y por el estado de anarquía en que vive, sin autoridad que los reprima ni evite los inmensos perjuicios que tal estado de cosas irroga á la civilización y al progreso.

Abundo en este asunto en las opiniones «Jornal da Noite» y no tengo inconveniente alguno en manifestar que creo debemos erguir las quinas nacionales al lado de la bandera española en Marruecos, porque así lo demandan nuestro porvenir, nuestro interés y hasta nuestro decoro, para hacer desaparecer el punto negro que empaña la gloriosa historia de nuestras tentativas allende los mares. No creo que el Gobierno descuide tal importante cuestión.

Está oficialmente designado el día 21 de Agosto próximo para las elecciones generales de diputados á Córtes. La oposición parece inclinada á abandonar la mayor parte de los «círculos», y si así sucede, el resultado será como es consiguiente de consecuencias favorables para el Ministerio.

Lo que más embaraza al consecuente liberal señor Sampaio, ministro del Reino, es la multitud de pretendientes á la diputación que le asedian con sus exigencias de apoyo oficial. El furor por ser diputado adquirió tantas proporciones como la monomanía de obtener un destino.

Se ha constituido ya en Porto la empresa que pretende entrar en concurso para la construcción de las vías férreas ó ramales que han de unir la vía férrea española de Salamanca con las portuguesas de «Douro y Beira». La empresa cuenta con los elementos necesarios para luchar con ventaja en la subasta. Nombró una comisión directora compuesta de capitalistas y es representada en Lisboa por un «sindicato» presidido por la casa de Burnay y Compañía. Basta que la empresa consiga en el concurso obligar á la «Financiere» á poner condiciones razonables para que su aparición sea un importantísimo servicio hecho á ambos países. Estos eran los deseos del señor marqués de la Vega de Armijo, manifestados con la franqueza que le caracteriza. El Sr. Henry Burnay parte para ahí dentro de pocos días, á fin de presentar las proposiciones de la empresa portuense.

No desiste la prensa de oposición de discutir la persona del rey en su polémica contra el Gabinete regenerador, pero los ataques convergen principalmente contra el Sr. Fontes. No juzgo prudente ni acertado este procedimiento; discúlpennos la franqueza los periódicos que así proceden, pero es tanto mas inoportuno el sistema que siguen, cuanto S. M. el rey D. Luis se mostró siempre fiel observador de sus deberes constitucionales, y así lo reconocieron declarándolo en el Parlamento el Sr. Braamcamp y José Luciano, que no há mucho salieron del poder. En la gobernación del Estado han turnado todos los partidos y el monarca lusitano jamás dejó de dar á cada uno de ellos los mas seguros testimonios de lealtad.

Hay errores deplorables que para borrarlos no bastan la expiación ni un arrepentimiento tardío. Las oposiciones sensatas, patrióticas é ilustradas, dentro del sistema representativo, tienen suficientes medios legales de conquistar el poder, y la irreverencia contra lo que la Constitución reputa como sagrado, inviolable é irresponsable, ni da fuerza á aquella, ni hace mas simpática su causa. Así lo comprendieron siempre los eminentes hombres de Estado portugueses que se llama-

ron duque de Palmela, Monsinho da Silveira, Joaquin Antonio de Aguiar, duque de Loulé, Sa da Bandeira y Fonseca Magalhaes, una de las mayores glorias de nuestra historia contemporánea.

El partido que acaba de abandonar el poder posee elementos de gobierno que nadie puede poner en duda. Use de perseverancia y prudencia, combata y espere, que estos son los deberes de las grandes agrupaciones. El partido constitucional español es el ejemplo mas práctico y demostrativo de cómo debe desarrollarse esta conducta. Combatíó y esperó, y su elevación al poder despues de seis años de lucha porfiada, fué el triunfo mas glorioso que registran los anales políticos de la nación española.

Parece que ya no va á la legación portuguesa en esa corte el señor conde de San Miguel, en sustitucion de D. Fernando de Acevedo. El ilustre conde que tantas pruebas dió de inteligencia en París como primer secretario de nuestra legación, no ha salido aún de Lisboa. Quien partió para la capital de Francia á encargarse nuevamente de su destino, segun anunció un periódico de la tarde, es el Sr. Mendes Leal, ministro plenipotenciario en aquella república.

Lisboa, donde en estos últimos dias se siente un calor excesivo, se ve abandonada por un sin número de familias acomodadas, que salen unas para el campo y otras para las estaciones balnearias. Las personas reales, excepcion hecha del rey D. Fernando, que está en Cintra gozando de las delicias de sus encantadores aposentos en el castillo de la Pena, siguen en su palacio de Ajuda, interin se realizan algunas mejoras en la residencia de Cascaes.

En Setiembre deben encontrarse en Cáceres los dos soberanos amigos y vecinos, y no dudo que la visita de D. Luis á D. Alfonso dejará gratos recuerdos en ambos pueblos. Cuando se aproxime el momento de la partida ya le informaré, mi querido amigo, de todos los pormenores del viaje y de la comitiva que ha de acompañar á nuestro soberano.

Llegó el 15 la escuadra española de instrucción, al mando del contralmirante Sr. Polo, tan apreciado y distinguido por sus bellas cualidades personales y relevantes servicios prestados. Saltaron á tierra muchos oficiales y plazas de la guarnición de los buques, cuyo comportamiento irreprochable y esmerado aseo son dignos de elogio. Parten hoy para el Ferrol. El Sr. Polo, acompañado de D. Juan Valera, asistió el domingo á la corrida de toros.

La reina doña Maria Pia está ahora mejor. Estos últimos dias ha paseado en carretela descubierta por las principales calles de la población, apeándose y entrando en algunos establecimientos á hacer compras, como pudiera hacerlo un simple

particular. El pueblo, que adora á la virtuosa princesa de Saboya, se regocijaba y aplaudía este proceder.

Siguen con actividad y celo los trabajos para la exposicion de arte «retrospectivo» que ha de inaugurarse dentro de algunos meses. Están ya en la Academia de Bellas Artes preciosos objetos, y todo induce á creer que la exposicion asuma proporciones valiosísimas, gracias á la protección del Gobierno y á los desvelos de los comisionados.—F. J.

(«La Iberia»).

## Carta de Spá.

18, Julio.

Sr. Director de «El Correo».

Mi estimado amigo: El telégrafo habrá confirmado á V. cuanto le anunciaba en mi anterior á propósito de la crisis belga.

Ha terminado, y en una forma que demuestra que en este dichoso país los intereses personales, el amor propio ó la pasión política no son nada, y que los ideales y el patriotismo lo son todo. Mr. Janson lo ha dicho en la Cámara: «Despues del discurso y de las nobles declaraciones de M. Frere Orban, la oposición de la extrema izquierda no tiene razón de ser, y por consiguiente estamos dispuestos á votar con el gobierno.»

Una tempestad de aplausos de todos los lados de la Cámara, excepcion hecha de la oposición católica, acogió esta declaración, y una votacion inmediata vino á ser la última palabra de esta crisis tan fácilmente conjurada, merced al liberalismo transigente de los unos y á la patriótica actitud de los demás.

En realidad Bélgica, como he dicho á V. otras veces, ocupa un puesto preferente en la educación política y social de las naciones europeas.

El desenlace de estos dias demuestra lo primero, y la situación del obrero belga viene á demostrar lo segundo.

Todas las grandes sociedades, todas las empresas de cierta consideracion, así industriales como agrícolas, tienden á que el obrero entre á ser participe en los beneficios en un plazo prudente y merced á condiciones que en él se exijan. De esta regla están solo exceptuados los obreros que pertenecen ó forman parte de la Internacional. Dejo á su consideracion la importancia y trascendencia de este sistema, que á la vez que aleja al proletariado de esas escuelas exageradas, germen de la disolucion social mas completa, viene á realizar de una manera fácil, lógica y prudente el fondo de la aspiracion por aquellos mantenida.

El trabajo, la honradez y la asiduidad, vienen á realizar esa igualdad tan decantada por los agitadores modernos de todas las escuelas, pero tan utópica por los procedimientos irregulares ó revolucionarios.



Así es que todo movimiento social en este país es imposible, y por consiguiente, atento cualquier gobierno á marchar con el movimiento natural y lógico de los tiempos, y con las aspiraciones legítimamente progresivas de las modernas sociedades, la revolución en este país es imposible, porque es indudable, y esto es lo que aun no han querido aprender algunos revolucionarios españoles, que los grandes movimientos ó transformaciones en un pueblo, no se rechazan por la voluntad de uno ó mas individuos, sino cuando vienen á concluir con una gran tiranía ó á llenar ó satisfacer una gran aspiración social ó económica.

Basta de política, ó de consideraciones sobre el estado social belga.

Ayer he visitado la Gilet, obra monumental levantada casi en la frontera alemana y francesa, para detener las aguas del río Gilet y asegurar de esta manera de todo evento el abastecimiento para las grandes fábricas de Verviers. La Gilet no es sino un pantano, ó lo que es lo mismo un gran muro de contención entre dos montañas; pero tan colosal, tan perfecto y tan grandioso, que se conciben los días, años y los muchos millones empleados en tan colosal monumento, que puramente contiene y encierra en sus límites mas de 13 millones de metros cúbicos de agua.

Colocado desde el punto mas alto del muro de contención, miraba á mi izquierda la tierra alemana, y á mi derecha la proximidad de la Francia, cuyas selvas de los Ardennes se encuentran fronterizas. El león belga, colocado entre estos dos países, parece como que velaba para evitar que se despedazaran mutuamente. Y sin embargo, ¡es verdaderamente admirable cómo este reducido pero codiciado pedazo de tierra, ha podido librarse de las ambiciones y de los apetitos de estos dos colosales vecinos!

Spá alcanza hace unos días un tiempo primaveral y desconocido en este país. La limpidez de esta atmósfera y la fuerza de su sol, me hacen pensar en la hermosa tierra andaluza, si para completar mi ilusión en vez de la belleza blanca y un tanto dudosa de las mujeres del Norte, tuviera para completar el cuadro esas chispeantes y admirables mujeres de pie diminuto y ojos de fuego que las convierte en las primeras mujeres del mundo.

La estación de aguas un tanto abunda. La colonia inglesa y norte-americana predomina; la española reducida á la joven y bella condesa de Santovenia, muy dedicada á su curación y á tomar estas aguas maravillosas que han de volver de seguro la salud á la simpática y distinguida española.

Si no ocurre nada digno de mención, no escribiré á V. ya hasta París ó Biarritz, á donde me propongo marchar en breve.

Entre tanto le saluda su amigo.—A.

## Correo de hoy.

Madrid 24 julio.

Difícil y por demás aventurado sería en el estado actual de la política europea, formar juicios y apreciaciones sobre los acontecimientos y complicaciones á que la misma pueda dar lugar.

Todas las naciones miden sus fuerzas, se miran con desconfianza y pretenden escaudriñar los abismos del porvenir.

Lo que en un principio fué únicamente un capricho y un acto de vanidad de la República francesa que deseaba prevaleciesen en los Estados y en la política del Bey de Túnez los intereses de Francia (con gran contentamiento de Alemania que procuraba por todos los caminos debilitar su implacable enemiga y arrancarle las simpatías de todos los pueblos de Europa) á trocándose en intrincado y pavoroso drama, cuyo resultado nadie puede prever cuyos primeros incidentes dan mucho

que pensar á los políticos y mucho que hacer á los Gabinetes diplomáticos de Europa.

Cuando Francia acaba de apoderarse de Sfax y cuando las mermadas huestes del fanático marabut Bu-Amema incapaces de sostener el ordenado ataque de las columnas francesas retroceden precipitadamente en busca de sus antiguas guaridas quitando toda su gravedad á los sucesos de Orán que tanto han preocupado la opinión en los últimos días, surgen un factor importante y un acontecimiento inesperado que han de influir poderosamente en la resolución del problema tan extemporáneamente planteado por Francia.

Turquía, coeficiente necesario de todo conflicto europeo y eterna manzana de la discordia, viene á complicar la cuestión enviando diez mil soldados á Trípoli, á fin de contener un tanto el entusiasmo de Francia. A nadie se le oculta que tras de Turquía se encubren los manejos de los gabinetes de Berlín y Londres. Sus obligados mentores, que tan pronto la exponen á sucumbir abandonándola á sus propias y débiles fuerzas como la sacan á flote arrancándola de las garras del oso del Norte que se prestaba á ahogarla y destruirla entre sus nervudos brazos.

La prensa de Francia que nunca se ha distinguido por su recato, moderación y templanza, habla ya de ir á Constantinopla como si nada le hubiera enseñado el terrible fracaso de su última expedición á Berlín. Sin embargo, como dice muy bien un periódico, esos viajes de Francia por las columnas de sus periódicos le han costado siempre muy caras.

Turquía protesta en todos los tonos de la cordialidad de sus relaciones con Francia, pero no obstante envía los 40 000 turcos por si acaso.

¿Qué harán nuestros vecinos en vista de tales acontecimientos?

Difícil es preverlo, dado su carácter levantisco y amigo de aventuras.

De todos modos y cualquiera que sean las contingencias de la política europea, nuestro Gobierno sabemos que estudia la cuestión detenidamente y estamos seguros que cuando llegue la ocasión corresponderá dignamente á la confianza que el país y la Corona tienen depositada en él.

A juzgar por un telegrama que comunicó ayer la Agencia Havas, la cuestión de la indemnización, compensación, «dedommagements» ó como quiera llamársele, puede darse por terminada en los términos mas satisfactorios para España. Este asunto será hoy objeto de las deliberaciones del Consejo en la Granja. También se ocuparán los ministros del incidente diplomático surgido con motivo de la nota del Vaticano y de la carta-pastoral del arzobispo de Toledo, que hoy debe haber sido leída en todas las iglesias de la diócesis.

Para hoy se preparaban grandes fiestas en la Granja, donde se encuentran todos los ministros, excepto el Sr. Camacho que continúa en Madrid ocupándose con la mayor asiduidad de la confección de los presupuestos, sin hacer caso de los insulsos ataques de los periódicos conservadores que desean les descubra sus planes y propósitos de reforma con respecto á la Hacienda.

Un periódico de París habla del proyectado enlace de la Infanta doña Eulalia, hermana de S. M. el Rey, con el archiduque Carlos Estéban, hermano de la reina doña Cristina.

El calor en aumento y la Bolsa sostenida.—P.

(«Crónica de Cataluña»).

San Ildefonso 24.

Reina una animación extraordinaria: muchedumbre inmensa llena las calles. Han acudido casi toda Segovia y habitantes de todos los pueblos comarcanos.

A las seis de la tarde salió la corte de ceremonia á asistir al acto de dejar correr las fuentes. Formaban la comitiva los reyes, princesa, infantas, damas de servicio, ministros, altos empleados de palacio é individuos del cuerpo diplomático con sus señoras. Despues hubo un gran banquete en palacio.

Mañana saldrá la corte á una cacería en Riofrio. Habiendo sido invitados á ella el general Martínez Campos y el ministro de la Gobernación don Venancio González, éstos aplazan su regreso á Madrid desistiendo del viaje que tenían dispuesto para esta noche.

\*\*\*

Llegó la nota del gobierno francés contestando á la de nuestro ministro de Estado.

Empieza dicho documento lamentándose de las desgracias ocurridas en Saida, y entra luego á examinar la cuestión bajo el punto de vista del derecho internacional: partiendo de una base falsa sobre la naturaleza de los daños, deduce que no es exigible la indemnización en estricto derecho, y si sólo admisible, por razón de equidad, porque, según añade, Francia concedió siempre «dedommagements» sin distinción de súbditos y extranjeros.

Prosigue diciendo que está dispuesto el gobierno á concederlo en la actualidad, pero indica con cierta habilidad que España no podrá negarse á reclamaciones de la misma índole presentadas hace tiempo en favor de franceses que han sufrido daños en las guerras de Cuba y carlista. Concluye diciendo que la opinión pública primero y las Cámaras despues extrañarían que el gobierno pidiera un crédito especial para satisfacer esos «dedommagements» á españoles, si España no mostraba igual generosidad en favor de súbditos franceses. Estas son las noticias que he podido adquirir en los círculos mejor informados. Dicen además que la nota de Mr. Borthélémy Saint-Hilaire se halla redactada en términos suaves y de amistosa cortesía, abundando en ella protestas de las buenas relaciones entre ambos países.

Dícese aquí que el señor marqués de la Vega de Armijo redactó en el acto mismo de recibirla una contestación convenientemente acentuada, insistiendo de nuevo en las reclamaciones y refutando los argumentos que pretenden hacer creer que los perjuicios ahora sufridos por nuestros compatriotas sean de índole idéntica á los aludidos en la nota del gabinete de París.

\*\*\*

Los ministros celebraron á las diez y media de esta mañana un Consejo preparatorio que duró hasta las doce. Volvieron á reunir luego hasta las cuatro: á esta hora empezó el Consejo bajo la presidencia del rey, durando la sesión hasta las seis. Las únicas cuestiones importantes objeto de estos tres Consejos han sido la nota del gobierno francés y la pastoral del cardenal Moreno sobre los escándalos de Roma. Respecto á lo primero, parece que se acordó insistir en las reclamaciones anteriores cerca del gobierno francés, aprobándose los términos propuestos por el mi-

nistro de Estado. Sobre la pastoral se ha hablado mucho, y es probable que se le signifique al cardenal el disgusto del gobierno al ver los párrafos de carácter meramente político que aparecen en el documento leído ayer en las iglesias del arzobispado.

\*\*\*

Las fiestas de hoy han privado á los consejeros de la Corona del tiempo necesario para ocuparse de otros asuntos. Es casi seguro que se celebrará otro Consejo antes de que partan para esa los ministros.

## TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA.

Madrid 25

Los periódicos se ocupan de la contestación que ha dado Francia á la nota del marqués de la Vega de Armijo. La mayoría de ellos no se muestran satisfechos por los términos vagos en que se halla redactada.

El Gobierno ha acordado enviar nuevas instrucciones á nuestro embajador en París, Sr. Duque de Fernán Nuñez, rechazando la comparación que hace el Gobierno francés de la guerra carlista con la insurrección de los árabes.

A última hora se dice haberse recibido un nuevo telegrama de Francia, ofreciendo cinco millones de francos como indemnización.

Ha fondeado en Cartagena la goleta «Ligera», que conduce reembarca los.

Ha llegado á Santander el vapor-correo de la Habana.

Han sido declaradas súcias las procedencias de Uruguayana (Brasil).

El presidente de los Estados Unidos Mr. Garfield ha mejorado.

Londres.—Se ha invitado á los Estados Unidos para firmar una nota colectiva que se trata de dirigir á Rusia con motivo de los malos tratamientos inferidos á los judíos.

En Liverpool se han descubierto varias máquinas infernales que, procedentes de América, se habían remitido dentro de barriles de cemento.

Los pactistas han desistido de celebrar la anunciada reunión.

Ha llegado el general Martínez Campos.

El general Despujols ha desembarcado en Santander.

Confírmase la existencia de la fiebre amarilla en la Habana.

Habana 23.

Dos empleados de la sucursal del Banco de Matanzas robaron 200 000 duros en metálico y se fugaron á bordo del vapor «Alicante», que fué detenido so pretexto que importaba ganado de Méjico.

París 25.

La escuadra salió de Sfax para Gabes, á donde se mandan además 1.800 hombres llegados á La Goleta, á bordo del navío «A'geciras».

Continúan las deserciones en el ejército tunecino, del cual mas de mil hombres han abandonado las filas.

A veinte kilómetros de Túnez hállase un millar de árabes en disposición de atacar la ciudad. En el camino roban y veján á los habitantes que no quieren unirseles.

Bu-Amema pierde el prestigio entre los



rebeldes. Lo han abandonado los Tráfis. Se cree que habrá una escaramuza á Marruecos para allegar punto.

Dícese que Sis-... prepara de nuevo para entrar en campaña.

El general Gardfield no ha podido sufrir la operacion que habia que hacerle y ha tenido un nuevo acceso de fiebre, hallándose muy agitado. Téñese por su vida, pero su estado no es aun desesperado.

Carencia completa de noticias locales.

Madrid 26

Los merodeadores de Túnez se llevaron cuatro mil carneros propiedad del ministro Mustafá.

Se confirma que existen disidencias graves entre los insurrectos de Orán. Varias tribus cansadas de las exigencias de los rebeldes, reclaman el apoyo de las tropas francesas.

Han sido requisados 2.000 camellos para la expedicion proyectada el día 5 de agosto.

Un prisionero escapado del poder de Bu-Amema dice que quedan cautivos cinco hombres, tres mujeres y dos niños.

El comandante militar de San R que ha muerto violentamente á consecuencia de un alijo verificado ayer. Los contrabandistas se refugiaron en Gibraltar.

Se dá mucha importancia á un telegrama de Roma, referente al escrito del cardenal Moreno.

El marqués de la Vega de Armijo ha redactado una nueva nota insistiendo en las reclamaciones primitivas.

Segun noticias de la Habana, es segura la eleccion de don Antonio Ferratges por el distrito de Santiago.

Ha sido denunciado el periódico de Cuba «La Razon».

Boet ha recaído y está grave.

S. M. el Rey visitará el castillo de Mos en Galicia, propiedad del marqués de la Vega de Armijo.

El termómetro ha señalado hoy 40 grados á la sombra, habiendo producido algunas desgracias.

Telégramas de la Granja dicen que ha producido gran sensacion un artículo publicado en el «Diario de Berlin» titulado «España y Marruecos» que se atribuye á inspiraciones del príncipe de Bismark y en el cual se dice que España no ocupa en los consejos de las potencias europeas el lugar que le corresponde por sus tradiciones y que no ha intervenido en la cuestion del Mediterráneo como debiera dada su importancia. Dicho artículo añade que Alemania y Austria, considerándolo así, han ofrecido á España su apoyo para el caso de que aspire á aumentar su preponderancia en Marruecos.

Madrid 27.

La «Gaceta» publica los Reales decretos nombrando jefe del Cuarto militar de S. M. el Rey al general Terreros en reemplazo del general Ceballos, nombrando capitán general de Andalucía al general Calleja, autorizando al ministro de Marina para adquirir sin las formalidades de una subasta varios efectos, concediendo al general Montero la gran cruz del Mérito militar, y reorganizando la junta penitenciaría bajo la denominacion del Consejo penitenciario.

El gobierno ha propuesto al Sr. Herreiros de Tejada para ocupar la vacante del Sr. Diaz del Moral en la comision para concertar el tratado de comercio con Francia. En el caso de que acepte, el Sr. Moten ocupará el gobierno de Barcelona.

París 26

La escuadra acorazada llegó á la vista de Gabes el 24 por la mañana y dió principio inmediatamente al bombardeo. Los árabes sorprendidos concentraron la resistencia en dos aldeas inmediatas que fueron tomadas por asalto, y la ciudad de Gabes fué ocupada fortificándose en ella las tropas. Las pérdidas de los franceses han consistido en siete heridos, dos de ellos gravemente.

M. Julio Ferry ha dicho en la Cámara de los diputados contestando á M. Cle-

menceau que el gobierno, deseando en interés de la república limitar en cuanto sea dable la agitacion electoral, tiene intencion de convocar á los colegios electorales en una fecha lo mas próxima posible, que es la del 24 de agosto.

M. Clemenceau ha propuesto una orden del día censurando la fecha anticipada de las elecciones como un acto que tiene el carácter de sorpresa y de manejo electoral. M. Ferry ha pedido la orden del día pura y simple que ha sido aprobada por 231 votos contra 216.

En el Senado se ha discutido el presupuesto de Argelia. M. Grevy ha dicho contestando á M. Sainte-Croix que Bu-Amema ha vuelto al desierto, que la frontera se halla en las mejores condiciones, que la alarma es injustificada y que el deber del Parlamento es suprimir el páncico declarando al país que puede tener confianza.

El Sr. Delaware ha anunciado en la Cámara de los lores que muy en breve pondrá una mocion para que se considere como perjudicial á los intereses ingleses en el Mediterráneo todo cambio en el «statu quo» de las relaciones de Inglaterra con los Estados berberiscos del Africa del Norte.

## Gaceta.

**Por la Alcaldía de esta Ciudad se ha dado orden de suspender la construcción de una acera en el vecino pueblo de S. Luis que se habia empezado á construir sin el correspondiente permiso.**

Bueno es que se introduzcan mejoras y se emprendan obras de comodidad y ornato, pero nunca debe prescindirse de los requisitos indispensables para su realizacion.

**Hemos visto en el «Diario de Ciudadela» correspondiente al número de ayer, que la Alcaldía de aquella Ciudad ha remitido al Sr. Presidente de la Junta organizadora de las Ferias y Fiestas de Palma una relacion de los vecinos que han significado su propósito de concurrir con sus productos industriales y agrícolas á la Exposicion que debe tener lugar el próximo mes de Agosto.**

De desear sería que estos habitantes tomaran parte en la referida exposicion, á cuyo objeto publicó la Alcaldía de esta poblacion el correspondiente anuncio.

**Segun vamos en los periodicos de Palma han salido para esta con el objeto de afiliarse en la música del Regimiento de Almansa algunos de los asilados en la casa de Beneficencia de aquella ciudad.**

**El domingo, 31 de los corrientes á las nueve en punto de la mañana saldrán del Anden de Poniente de este puerto los tres botes de recreo aparejados de guayros llamados Maria, Oliver y Mercedes, á regatear dando la vuelta á la isla titulada del Aire, regresando al mismo punto de salida. Creemos que la regata será particular y no se atravesará cantidad alguna de apuesta entre los dueños de las embarcaciones ni habrá premios de ninguna clase.**

**Ayer, á consecuencia del temporal de viento que reina en estas costas estuvimos cerca de tres horas incomunicados con la capital de la provincia sin que pudiera funcionar el telégrafo.**

**En el vapor correo «Puerto Mahon» fondeado en la tarde de hoy ha llegado la señora madre de la esposa del señor Promotor fiscal de este juzgado. A di-**

cha señora acompaña su hijo D. Bartolomé Tous, abogado de Manacor.

Por el mismo vapor ha llegado tambien doña Anita Castañeira, hija del Sr. D. Antonio, último Subgobernador civil de esta isla, la cual viene con su esposo D. Angel Gonzalez Arnau, ayudante de órdenes del Excmo. señor General Gobernador militar.

**En el último párrafo de la segunda columna del artículo titulado *El Nuevo Mahón*, publicado en nuestro número de ayer, donde dice hablando de la arboladura y aparejo «y cambiado su palo», debe decir «y cambiado un palo», etc.**

**Para asistir á la junta general que debe celebrar el día treinta del actual la sociedad anónima *Industrial Mahonesa* ha llegado hoy D. Joaquin Maria Tintoré Director de dicha sociedad en Barcelona y uno de los principales accionistas de ella.**

**Hoy se ha hecho cargo de la plaza de capellan párroco castrense del segundo Batallon del Regimiento Infanteria de Almansa, para la cual fué nombrado el presbítero D. Arsenio Galvan Luis, cuyo destino venia desempeñando desde el mes de Noviembre en clase de interino nuestro amigo D. Jaime Tutzó pbro.**

**Los pasajeros llegados en el vapor «Puerto Mahon» fondeado en nuestro puerto á las 2 1/2 de esta tarde son los siguientes:**

DE BARCELONA.

D. José Landino y su madre.—Un militar.—Miguel Anglés y su hija.—Pedro Canaleta.—Josefa Olivar y 4 hijos.—Angel Gonzalez y esposa.—Francisco Camps.—Manuela SELLERAS.—Prágedes Daimedo.—Miguel Riera.—José Guillaument.—José Salcedo.—Antonio Anglés.—Antonio Axala.—Tres marineros.—Manuel Nuño.—Francisco Rajas y esposa.—Un soldado — José Bonet —Joaquin Vigo y un hermano menor.—Antonio Llopis —Total 32.

DE ALCUDIA.

D. Joaquin M.<sup>a</sup> Tintoré.—Catalina Ginnard y un hijo.—Juana Sureda.—Ramon Duch.—Juan Riera y una hermana.—Bartolomé Pons.—Sebastian Benazas.—Juan Orrach.—Jaime Sausó.—Juan Humbert.—Juan Ballester.—Gabriel Estrañy.—Bernardo Roselló.—Jaime Bosch.—Bartolomé Tous.—Francisco Femenias.—Gabriel Gelabert.—Juan Gimenez.—Pedro Ballester y su esposa.—Juan R. bot.—3 individuos de tropas —Total 26.

**Por el juzgado de primera instancia de Siria en exhorto dirigido al de esta ciudad se interesa se haga público que al desocupar en una fábrica de aguardientes un talego de anis apareció una cantidad bastante crecida de metálico sin que se haya podido averiguar quién sea su dueño, y que el que se crea á tal acuda á dicho juzgado en la forma que sea procedente á hacer las reclamaciones que á su derecho convengan.**

CIUDADELA 27 JULIO.

Pruebas incontrastables de que la industria del calzado se encuentra en esta ciudad á una brillante altura, es su desarrollo, su demanda y su crédito, añadiendo los lauros que en diversas exposiciones viene alcanzando. Despues de premiada poco há la sociedad «Pedro Cortés y compañía» en la exposicion de París, el correo

de hoy nos transmite la noticia de haber sido favorecida con medalla de oro el calzado de la sociedad «Bartolomé Piris y compañía» en la reciente exposicion regional de Matanzas. Nos es sumamente satisfactorio consignar estos hechos que al propio tiempo que honran el mérito y el trabajo, favorecen altamente los intereses de nuestro país, en su mayor parte concentrados en la mencionada industria. Por tanto felicitamos á los agraciados aconsejándoles no se duerman sobre los laureles, sino que atentos á lo de «nobleza obliga» se esfuerzen en no desmerecer jamás del mérito contraído. Desearíamos que otros fabricantes, cuyo crédito es bien conocido, se mostrasen en todas ocasiones dispuestos á tomar parte en esas mudas y hermosas disputas en beneficio propio y del país.

Escritas las anteriores líneas hemos sabido que en la misma exposicion resultó tambien favorecido con medalla de plata el excelente turrón confeccionado por nuestro paisano D. Bartolomé Salord. Dámosle la mas completa enhorabuena.

Ayer fué botado al agua el vapor remolcador de la Empresa de la limpia y mejorera de este puerto.

El día 22 del actual fué recibido por el Sr. Gefe de ingenieros de la provincia, el trozo de carretera comprendido entre Ferrerías y la llamada cuesta nueva y desde dicho día quedó abierto al servicio público; con cuya importante mejora se ha hecho considerablemente menor la distancia entre esta ciudad y la indicada villa de Ferrerías.

(«D. de C.»)

## Comité Monárquico-liberal de MAHON Y VILLA-CÁRLOS.

El Partido Monárquico-liberal de Mahon y Villa Carlos, reunido en Junta general, en el día de ayer, acordó apoyar, en las próximas elecciones de Diputado á Cortes, á don Juan Tremol y Faner, *único* candidato adicto aceptado por el Gobierno de S. M.

La Junta Directiva espera de todos los afiliados á dicho partido, que cumpliendo los compromisos contraídos, y las bases que sirvieron para la organizacion del mismo, prestarán á dicha candidatura su mas decidido apoyo. Mahon 28 de Julio de 1881. P. A. de la J. D. Juan Orfila, Juan J Vidal Srios.

✠

Solemnes exéquias que los Señores Vicarios y Presbíteros de la Parróquia de S. Francisco de Asis, celebran y dedican en sufragio del alma de su muy digno y celoso Cura-Párroco

**DR. ILDEFONSO HERNANDEZ,**  
E. P. D.

mañana á las 6 y media misa de comunión y despues solemne Nocturno y Misa á voces.

Se invita á todos los feligreses de dicha parróquia y á su familia y amigos á asistir á tan religiosos actos rogando para el descanso eterno de su bondadosa alma.



**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**  
**LA BEATA CATALINA TOMAS**  
 virgen.  
**CULTOS.**  
 Corte de María Mañana se hace la visita á  
 Ntra. Sra.  
 del Refugio en las Concepcionistas.  
**Santo de mañana.**  
 Sta. Marta virgen.

**Movimiento del Puerto.**

**Capitanía del Puerto.**  
 Despachados el 28.  
 De Barcelona vapor correo «Puerto Ma-  
 hon» cap don Juan Thomás con 24 trips.  
 58 ps. efs. y la corresp.  
 Entrados el dia 28.  
 Para Palma berg. «San José» cap. don  
 Sebastian Bonet con 14 trips. 1 ps. y efs.

Observaciones meteorológicas.

Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kils.	10. 9.
Vientos á las 9 h. mañana.	N. fresco. 10.
Barometro á las 9 las mañana.	762. 766.
Barometro á las 27. 28.	762. 766.
Temperatura centígrada.	Max. 30.3 24.8 Min. 22.5 21.4
Higrometro á 9 las mañana.	85 90
Pluviómetro en ml. límites.	10 10
Secundad media.	10 10

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 4 h. 55 ms.—Pónese 7 h. 17 ms.  
 LUNA.—Sale 6 h. 31 m. de la M.—Pónese 7 h.  
 57 m. de la T.

**PARTES TELEGRAFICAS DE EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 27.—5'15 t.

La Gaceta publica las reglas para la tasacion de proyectos para los ferro-carriles.

El domingo se celebrará un meeting de autonomistas.

Ha sido autorizada la publicacion de una protesta del señor Necedal sobre los sucesos de Roma.

Interior 26'45.

Exterior 28'25.

Bonos 102'20.

**Seccion comercial.**

Barcelona 28.—11'26 m.

Mahon 28.—12'9 t.

CAMBIOS corrientes de la plaza de Barcelona del dia de hoy.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Papel.

Consolidado int. amort. . . . . 26'37

Amortizable. . . . . 48'00

Oblig. Banco y Tesoro. . . . . 103'00

ACCIONES.

Id. Hispano Colonial. . . . . 91'75

Los demás valores sin cotizacion.

**Anuncios.**

**SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA**

Se convoca Junta general ordinaria para el dia 30 de Julio próximo á las cinco de la tarde á los fines siguientes:

- 1.º Proceder al nombramiento de un individuo de la Junta de gobierno.
- 2.º Aprobar el balance del año económico que termina en 30 de los que cursan.
- 3.º Acordar la distribucion del dividendo correspondiente al actual ejercicio y
- 4.º Discutir y votar las disposiciones que se sometan á su juicio.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de sesiones de la sociedad, y si en el dia señalado no pudiera constituirse, por no concurrir la mitad mas una de las acciones emitidas, se celebrará otra el dia siguiente 31 á la misma hora, y sus decisiones serán valederas cualquiera que sea el número de accionistas que á ella asistan, de conformidad á lo prevenido en el art. 13 de los Estatutos.

Se recuerda á los accionistas, que, con arreglo al art. 14 de dichos Estatutos, solo tendrán derecho á concurrir á las Juntas generales los que con quince dias de antelacion al que deba esta celebrarse, hayan depositado sus acciones en las cajas de la sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, deberán acreditar su representacion por medio de poder ó carta firmada en que se les confiera esta facultad, que podrán entregar al secretario hasta las 12 de la mañana del dia 27 de Julio próximo.

Los depósitos de las acciones se efectuarán en Mahon en poder del Director Don Juan Martorell y Caules, calle de Deyá núm. 19, y en Barcelona en el de D. Joaquín M. Tintoré y Mercader, calle de Mendizabal núm. 19, bajos.—Mahon 27 Junio 1881.—Por A. de la J. de G.—Juan Orfila, Srio.

**Ayuntamiento de Mahon.**

En cumplimiento de lo que dispone la Ley municipal vigente ha acordado este Ayuntamiento fijar en once el número de secciones de que se ha de componer la Junta municipal en el presente año económico, segun se detalla en el cuadro que estará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Lo que se anuncia para que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar contra la designacion de dichas secciones dentro del término de ocho dias.

Mahon 21 Julio de 1881.—El Alcalde Presidente.—El Baron de Benimuslem.

**Don Alvaro Becerra del Toro;**

*Juez de primera instancia del partido de Mahon.*

Hago saber: Que el dia doce de Agosto próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente. la casa números treinta y ocho y cuarenta de la Calle de Santa Rosa de esta Ciudad, retasada en mil doscientas cincuenta pesetas, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascrito actuario; en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente en la mesa del Juzgado el cinco por ciento del importe del avaluo de la espresada finca: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el espediente instruido en este Juzgado sobre venta de la espresada finca,

Dado en Mahon á cinco de Julio de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Ante mí.—Juan Allés.

Hago saber: que el dia trece de Agosto próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado de Alayor simultáneamente siendo la postura

competente, un campillo perteneciente al incapacitado Lorenzo Llambias y Riudavets, sito en el camino de Llumena del término de dicha villa, tasado en quinientas pesetas, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascrito actuario y en la Secretaria del referido Juzgado municipal; en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento del importe del avaluo de la espresada finca, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el espediente instruido en este Juzgado sobre venta de la espresada finca.—Dado en Mahon á cinco de Julio de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Ante mí.—Juan Pons, Esno.

Hago saber: Que el dia nueve de Agosto próximo á las once de la mañana se venderá en la Audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Alayor simultáneamente y siendo la postura competente, la casa número dos de la calle de Santa Agueda de dicha villa procedente de la herencia de Cristobal Timoner y Orfila nuevamento retasada en tres mil pesetas, arregladamente al pliego de condiciones que obra en la escribania del infrascrito actuario y en la Secretaria del referido Juzgado municipal; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á petición de los interesados.

Dado en Mahon á primero de Julio de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Por su mando.—Juan Pons Esno.

**Alcaldia de Mahon.**

El dia 2 del próximo Agosto á las once de su mañana, se procederá en estas Casas Consistoriales á designar por medio de sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, los vocales que en union de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el año económico de 1881-82 segun dispone la Ley vigente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 28 Julio de 1881.—El Alcalde.—El Baron de Benimuslem.

**Arrendamiento de Consumos de Alayor.**

Todos los Señores cosecheros, comerciantes, tratantes y especuladores de este distrito municipal que deseen constituir deposito doméstico se servirán solicitarlo hasta el dia 15 de agosto próximo del administrador de dicho impuesto D. Antonio Pons y Alcina que tiene establecido su despacho en la calle Mayor.

Las solicitudes estarán arregladas á lo que para estos casos previene la Instrucion vigente del espresado impuesto.

Alayor 28 de Julio 1881.—Jaime Marques.

**SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA.**

Desde esta fecha queda espuesto en el local de la Fabrica el Balance del presente ejercicio, en cumplimiento de lo que previenen los Estatutos, á los fines del artículo 17 de los mismos.—Mahon 22 Julio de 1881.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srio

**Casino El Recreo.**

Por falta de licitadores no tuvo efecto la subasta para las obras que han de verificarse en esta casino anunciada para el dia 24 de este mes, en su consecuencia y habiéndose reformado en parte el pliego de condiciones, se anuncia otra para el

juéves próximo á las nueve de la noche bajo las mismas reglas establecidas para la primera.

Mahon 26 de Julio 1881.—P. A. de la J.—Gabino Sirvent, Srio.

**ANUNCIO.**

Se recuerda á quien convenga que el Vapor **MARIA** saldrá de Palma para Argel el jueves 4 del próximo Agosto á las 11 de la mañana, pudiéndolo alcanzar perfectamente la carga y pasajeros que salgan el miécoles 3, en el vapor «Menorca,» que llegará allí de 6 á 7 de la mañana del mismo jueves

**PURGANTES ANTI-BILIOSAS**  
 DEPURATIVAS.  
 De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.  
 Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias. En Mahon, Farmacia de Bofill.  
 Depósito, Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.  
 En casa calle de la Reina núm. 38 se necesitan oficiales zapateros para fabricar calzado de primera clase de Señora y caballero.

En la calle de la Reyna n.º 21 hay para vender á precios módicos varios muebles y estantes para una tienda de comestibles. En la misma informarán. Hay fideos á 11 céntimos libra y azucar á 18.

**SODA REFRESCANTE O GASEOSAS EN POLVO.**

Caja de 12 gaseosas 1 real de vellon.  
 Farmacia de Bofill, Infanta 10.

**ACADEMIA DE FRANCÉS**  
 BAJO LA DIRECCION DE  
**D. JOSÉ LANDINO, PBRO**

Las clases que con motivo de haberse ausentado el Sr. Director de esta Academia quedan suspendidas hasta el 1.º del próximo Agosto, se proseguirán desde dicha fecha, accediendo á los deseos de varias personas ilustradas, bajo un plan enteramente nuevo que comprenda en tres cursos la enseñanza completa de la Lengua.

Gramática y Literatura francesas, á saber:

Primer Curso: Principios de Gramática y Lexicología.

Segundo Curso: Gramática y estudios de las diversas clases de estilo.

Tercer Curso: Análisis de trozos literarios y composicion francesa.

En el desarrollo de este plan se seguirán los ventajosos métodos adoptados en los establecimientos mas notables, median, te los cuales, al tiempo que se ejercita la inteligencia del alumno y se la enriquece con todos los conocimientos necesarios para bien hablar y escribir el francés, se hace fácil y hasta recreativo un estudio que suele ser generalmente para los jóvenes árido y monótono.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.